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2022广东涂料产业发展（濮阳）大会

在 7 月 22 日的 2022 广东涂料产业
发展（濮阳）大会专题报告会上，暨南大
学产业经济研究院研究员、 博士生导师
顾乃华，以《宏观经济环境变化与产业发
展新趋势》为题，分享了自己在该领域的
见解和看法。

顾乃华表示， 中国经济和市场在短
期内受新冠肺炎疫情、 俄乌冲突等不确
定因素影响，经济下行压力较大，市场经
济和产业发展之间牵一发而动全身。 他
认为， 我国市场经济中长期的发展趋势
在向“双高”时代迈进。 首先是向高创新
激励方向发展， 颠覆性的创新成果加速
催生了新的产业。 我国正逐步成为创新
领跑者， 但一些关键技术和零部件生产
仍然受制于人， 所以我国应加快科技成
果向现实生产力的转化， 推动科技和经

济紧密结合。 其次是向高成本约束方向
发展。中国传统产业发展空间日益缩小，
碳排放约束不断加大， 传统产业生存环
境不断恶化。

顾乃华表示， 在较多不稳定不确定
性和“双高”时代的背景下，应对之策是
共建产业生态圈，面对新的发展环境，要
携手共赢。 同时，政府要尊商爱企，涵养
“持续艰苦奋斗，追求卓越品质，勇于担
当社会责任”的企业家精神，做优底层营
商环境。 企业要脚踏实地，步步为营，争
做“百年老店”。 其他主体要共同构建集
科研服务、 知识产权服务、 创业孵化服
务、 科技金融服务和创新政策服务于一
体的综合公共服务平台， 共同打造优良
的产业生态环境，助力产业发展。

本报记者 王亚娟 实习生 刘如冰

7 月 22 日， 在 2022 广东涂料产业
发展（濮阳）大会专题报告会上，润泰新
材料股份有限公司技术中心总经理卢小

松作了题为《成膜助剂的发展与未来》的
报告。

卢小松介绍说， 成膜助剂在涂料中
的功能是降低涂料的成膜温度， 改善乳
液成膜机理， 帮助成膜。 成膜后， 成膜
助剂挥发 ， 不会影响涂膜的特性 。 目
前， 成膜助剂已经经历了三代， 市场对

成膜助剂的需求也在不断变化。 如， 要
求成膜效率高、 净味、 环保、 绿色等。
成膜助剂第三代已经基本符合了市场需

求， 沸点高、 成膜效率高、 气味极低，
且原材料属于生物基， 来自天然植物，
应用范围广泛。

卢小松认为， 成膜助剂未来的发展
方向是产品的绿色化， 以及制造和供应
的智能化。

本报记者 王亚娟 实习生 刘如冰

7 月 22 日， 在 2022 广东涂料产业
发展（濮阳）大会专题报告会上，广东省
涂料行业协会秘书长吕水列以《2022 广
东涂料产业发展报告》为题，对广东省涂
料产业发展现状进行了分析。

吕水列在报告中说，虽然 2021 年中
国涂料行业产量上升，业务收入上升，但
实际的利润同比下降了 4%。 到 2022 年
3 月初， 中国涂料行业中大部分企业出
现了亏损状况，受上游原材料涨价、下游
需求紧缩、行业内卷等多方面的影响，中
国涂料产业的总体发展压力较大。

吕水列说， 广东省涂料产业总体呈
现由过去的高速发展向高质量发展转变

的趋势。 2021 年，广东省的涂料总产量

突破 500 万吨，创历史新高，创新成果突
出， 许多涂料企业获得省级以上创新成
果奖。他认为，广东省涂料行业的发展困
境和全国涂料行业的发展困境相同：大
而不强与结构性矛盾突出。 大而不强是
指广东省涂料行业的产能过剩和市场萎

缩的问题； 结构性矛盾是指技术含量高
的产品，如汽车涂料、船舶涂料等被国际
大公司垄断， 一些特殊功能材料在我国
还处于空白， 我国大多数企业还在进行
中低端生产，国际竞争能力弱。 此外，低
端产品和高端需求的矛盾、 企业的经营
选择和市场的不正当竞争行为， 也影响
着广东涂料产业的发展。

本报记者 王亚娟 实习生 刘如冰

（上接第一版）这些都是不争的事
实，但我认为：这些问题，这些困局，过
多谈及已经没有太大意义； 只会占据
我们最宝贵的时间和意识空间， 不仅
不会帮助我们解决问题、 走出困境，
只会分散精力 ， 增加我们的畏难情
绪 ， 甚至成为退缩不前的 “美丽借
口 ”。 真正的强者 ， 应该直面问题 ，
归因于内， 勇敢地面对困难与挑战。

在行业艰难的时刻， 我们更应该
冷静下来，进行更深入、理性的思考，
采取有效措施，练好内功，“先生存，后
发展”；做好准备，共度时艰，在经济大
周期向好和行业恢复景气的时刻，迎
接发展的下一个春天。我想，这正是我
们举办这次跨界、融合、高规格大会的
宗旨及意义所在。

大会安排了报告、论坛、参观考察
及现场交流等内容， 就是希望创造一
个政府和协会搭台， 行业上下游相互
交流启发、群策群力、共谋发展大计的
环境氛围。

经营管理的重要原则之一是 “控
制可控”，我们要顺应经济发展的客观
规律和周期变化； 在销售规模和盈利

能力萎缩的情况下， 企业最首要且紧
迫的是控制好现金流， 这是企业的生
命线。该如何做？我个人认为：一是“发
展是硬道理”，越是困难，越要尽力做
好开源；而集中力量做好产品、渠道、
终端，依然是企业经营的三大法宝。二
是向管理要效益，挖掘内部潜力，持续
降低产品成本和各项费用； 企业应审
时度势进行必要的“瘦身”，降低开支，
采取更有力措施提升企业人效指标。
三是发挥自身优势，放弃非理性竞争，
有选择地提高主导产品的销售占比，
而不是企求全面开花。 四是放缓投资
节奏，控制好负债率，非紧急项目坚决
不投资。

在经济、 行业发展周期向下的大
背景下，最重要的一点就是“多融合，
少竞争”。 世界的真相是你中有我，我
中有你； 人类命运实质上是彼此相关
的。近几年的疫情，就再次检验一个真
理：企业之间彼此关联，没有任何人、

任何企业可以独善其身！ 无论是涂料
企业上下游之间， 还是行业内部企业
之间 ，回到源头都是一体的 。 因此 ，
我们要建立取长补短、 相互融合、 相
互合作的新思维。 本次大会 “构建区
域涂料产业协同创新发展共同体” 的
倡导， 正当其时。 我们要构建以企业
为主体、 产学研相结合、 政府政策扶
植、 上下游力量融合的新生态产业链
体系， 实现资源更优、 效率更好、 环
境更友好、 各方共享发展机遇的新模
式， 其潜力巨大， 前景广阔。 如能有
所作为 ， 必将为国家早日实现碳达
峰 、 碳中和目标贡献行业智慧和力
量！

疫情终将过去，但经济形势、行业
格局将会更加复杂多变。 各种外部不
确定和冲击给我们带来了什么？我想，
不仅有困扰、有伤害、有损失，也同样
带给我们清醒、智慧和成长。 至少，经
过这些剧烈波动和困难， 企业应对各

种危机、 抵抗各种风险的能力得到了
大幅提高； 涂料人在各种复杂环境下
的应变能力、经营管理水平，同样得到
了提升。 因此，我们不必过于悲观，更
不能放弃努力。 相反， 我们应坚定信
心，用正面心态、积极作为，为行业、为
企业、为彼此，付出心力和汗水，迎接
行情向好周期的到来！

“天若有情天亦老，人间正道是沧
桑。 ”人类文明进步的脚步，从来都不
是一帆风顺的，伟大的、正义的旅程总
是伴随着各种苦难与艰辛！但是，一个
不争的事实就是： 无论遇到怎样的艰
难险阻， 人类文明滚滚向前的车轮从
未停歇。 经济发展规律和企业经营的
轨迹，也是如此。

我们必须从非理性竞争的泥潭里

走出来， 找准自身定位， 发挥各自优
势，在创新的市场里找到各自的蓝海。
我们要看清商业的本质， 唯有创造独
特价值，守望相助，才能成人达己。 让
我们依道而行，坚守初心，为行业生态
的健康发展，尽我们一份心力。

广东省涂料行业协会会长 陈冰

2022 年 7 月 22 日

7 月 22 日， 在 2022 广东涂料产业
发展（濮阳）大会专题报告会上，巴德富
集团企业文化部总监丁锐作了题为《地
产行业背景下建筑涂料的探索思考》的
报告。

丁锐说，受新冠肺炎疫情、俄乌冲突
等的影响，整个世界处在很大不确定性
的变局之中。 但巨大的压力下，也蕴含
着巨大的机会。 无论是国家、 个人， 还
是企业， 都需要重构面对未来的态度。
黑铁时代， 依然可以有黄金公司； 敢于
自我革新， 企业将会越来越好。 对于巴
德富的发展， 丁锐表示， 面对未来的不
确定， 更需要我们坚持做确定的事， 巴
德富已迈入第二个 20 年， 过去的一切

已成为历史， 踏上新的征途， 仍然需要
苦练内功， 在研、 产、 销、 人、 财、 事
等方面持续优化， 脚踏实地开创企业的
未来。

作为房地产后周期产业链上重要的

一环， 建筑涂料与房地产的投资开发紧
密相关。 当前， 房地产市场低迷， 虽然
对建筑涂料市场产生了消极影响， 但整
个涂料市场仍然保持增长态势。 环保健
康依然是涂料市场的主要趋势， 更多的
细分品类会继续出现， 营销方式会更加
立体化、 社会化、 创意化。 这就要求我
们要生产质量更好、 环保标准更严格的
高附加值产品， 不断满足市场需求。

本报记者 史式灿

7 月 22 日， 在 2022 广东涂料产业
发展（濮阳）大会专题报告会上，展辰集
团轮值总裁熊星作了题为 《企业区域布
局战略思考》的报告。

熊星说， 当前涂料企业普遍受到财
务状况不稳定、 传统营销策略失效等方
面的困扰。诸多因素的叠加效应，导致整
个涂料行业受到巨大冲击， 经营业绩处
于严重不确定中, 这就要求企业重新梳
理发展规划。他说，区域布局的力量主要
来自内部，来自每个人对愿景的认同、坚
守和信仰。 在区域布局与经营战略的关
联方面，熊星认为，要兼顾就近服务、安
全环保、集成高效等要素。他建议涂料企
业在进行区域布局时， 要选择配套完善
的化工产业园区， 选择经济发展潜力大
的区域或上下游产业集散地， 同时要兼

顾交通便捷及优秀人才生活发展的需

要。 他表示，他之所以选择濮阳，就是考
虑到濮阳区位优势明显、产业配套齐全、
政府服务周到等因素， 符合企业战略布
局选址的要求。

熊星还从国运、商道、机遇等方面，
和与会嘉宾分享了如何对待企业未来的

发展： 在当今全球经济一体化的大背景
下，在产业联动及相互依存的事实面前，
无论上下游企业，还是行业本身，没有任
何一家公司可以独善其身、一枝独秀。产
业链所有的相关企业都是利益共同体，
一荣俱荣、 一损俱损。 面对这样的大环
境，企业在与渠道商、客户努力改善经营
关系的同时，要咬紧牙关，共同熬过这段
艰难岁月， 必将迎来黎明的曙光和更美
好的未来。 本报记者 史式灿

7 月 22 日， 在 2022 广东涂料产业
发展（濮阳）大会专题报告会上，佛山罗
斯夫科技有限公司研发总监龚博文作了

题为 《外墙仿石涂料发展趋势的思考与
探索》的报告。

龚博文总结了仿石漆的六大优势：
能完美复制出石材的效果；不用彩砂，符
合“双碳”标准；持久的色彩保护；装饰效
果更为高端；耗量更低，对环境更友好；
有技术门槛，有利润空间。仿石漆是一个
此前并不吸引涂料界目光的细分品类，
其推向市场的时间是 2012 年，真正为外
界所接纳则是在 2015 年之后。

龚博文表示， 虽然目前市场状况不
太稳定， 但涂料厂家都在积极寻找应对
办法，寻求新的市场和新的销售渠道。在
“快车道”跑了 10 年的房地产，造就了高
速发展 10 年的建筑涂料，之前火热的市
场需求使我们无法真正停下脚步来审视

自己的产品。 在这 10 年中，建筑外墙经
历了弹性涂料到真石质感涂料的更新换

代。随着时间推移，一些产品的问题逐步
显现， 加之目前市场低迷， 市场竞争加
剧，迫使涂料产品在成本下降的同时，还
要提升产品质量， 这就给仿石漆造就了
良好的发展空间。 本报记者 史式灿

涂 绘 精 彩 星 耀 未 来
——— 2022广东涂料产业发展（濮阳）大会参会嘉宾发言摘要

顾乃华：

宏观经济环境变化与产业发展新趋势

吕水列：

2022广东涂料产业发展现状分析

丁锐：

遵从规律 应对变化 敢于革新

卢小松：

成膜助剂未来的发展方向是产品绿色化

熊星：

企业区域布局应多要素兼顾

龚博文：

细分品类涂料仍有发展空间

“化学，让生活更美好”，这是万华化
学集团股份有限公司安全生产管理中心

责任关怀经理孙晓晓在 2022 广东涂料
产业发展（濮阳）大会专题报告会上向嘉
宾分享的主题， 并详细介绍了万华的绿
色可持续发展之路。

孙晓晓说，万华始终秉承“绿水青山
就是金山银山”的理念，主动承担社会责
任，将企业价值与社会价值相融合。围绕
污染治理、节能减排，不断加大环保产业
的新材料研发力度， 致力于打造绿色生
态现代化工企业。 2018 年，对世界级技

术难题———丙交酯的攻克进程已推进到

中试阶段；反渗透膜、纳滤膜、超滤膜等
水处理产品纷纷亮相 2020 年上海国际
水展。

孙晓晓表示， 建设绿色生态现代化
工企业是万华的“文化自觉”。 作为可持
续发展的践行者和传播者，万华将员工、
相关方、社区民众的安全健康，以及环境
保护和资源节约视为神圣职责， 坚特绿
色发展原则，积极推进循环经济，努力实
现社会责任和经济效益双赢。

本报记者 史式灿

孙晓晓：

努力实现社会责任和经济效益双赢

俞岳兴 吴杬翰：
整合涂料产业资源 推动涂料产业升级

创新融合 共谋发展

7 月 22 日， 在 2022 广东涂料产业
发展（濮阳）大会专题报告会上，众联必
利工业涂料（江苏）有限公司董事长俞岳
兴及品牌部负责人吴杬翰就 “整合涂料
产业资源”，分别分享了自己的看法和观
点。

俞岳兴说， 我国已成为世界涂料第
一生产和需求大国， 但是涂料厂却普遍
存在规模小、不规范、不专一的情况，缺
乏较强的竞争力， 新环保法也对涂料厂
提出了新要求。他认为，整合涂料产业资
源的主要工作和目标是组建工业涂料联

销平台，整合工业涂料终端市场，组建工
业涂料市级仓储中心， 统一工业涂料产
品标准，组建工业涂料区域销售服务商。

吴杬翰在报告中指出， 整合涂料产
业资源、 改变商业模式的难点是改变人
的思维，涂料产业升级要从开发新品、提
高功效、利用资源、降低成本、改变模式
五个方面着手。 涂料产业升级必须统一
产品标准，打造产业联盟，把多品类生产
变为单品类生产， 变恶性竞争抢占市场
为分市场发展。
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